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校长校长故事故事故事

2011年10月的一天早晨，胡承勇刚走
进办公室，就发现一个白色大信封“躺”在地
上，而信封上面用红色水笔写的“急件”二字，
让胡承勇心生疑窦。

他打开信封，发现里面是一封长信——
“尊敬的胡校长：我叫祝虞尧，是本校

初二学生，很想参加本月下旬学校举办的
艺术节演出，但在初选中我没有被选上。
我觉得我完全有能力参加学校的艺术节演
出，因为此前我已经打架子鼓多年，曾受到
很多老师的好评……”

胡承勇说，祝虞尧还在信封里装了一
个U盘，里面有他练习架子鼓的画面，“我
虽然不懂架子鼓，但看后感觉这孩子打得
非常不错”。

胡承勇当即召集有关人员召开会议，
讨论祝虞尧参加艺术节演出的问题。会上
有人提出，参加艺术节演出的人选，都是经
过层层选拔后决定的，祝虞尧虽然会打架
子鼓，但他并没有被选上，如果破例让他参
加艺术节会演，会不会有不良影响？

胡承勇说：“如果在这个时候我们能给
祝虞尧一个张扬个性的舞台，我们就有可
能为将来的音乐界培养出一个艺术家。
但若不让他参加，无疑会严重打击他的积
极性。”

最后，学校决定给祝虞尧安排一个表
演的机会。

“真的没想到，在艺术节演出中，祝虞
尧在台上的出色表现，让所有在场的观众
为之震动。”胡承勇说，更为感人的是，从此
以后，这个学习成绩并不理想的学生，不仅
学习用功了，而且架子鼓练习更加刻苦。
2012年，祝虞尧报名参加“第六届辉煌中
国全国艺术精英电视盛典活动大赛”，一举
夺得少年组金奖，并于2013年被四川音乐
学院附属中学录取。

胡承勇说，这些年来，他全力推进的
“五成教育”确实成就了很多孩子的梦
想，先后有不少特长生被各类艺术院校
录取。每当看到这些学习成绩虽不理
想，但靠特长取得成功的学生，他就由衷
地感到高兴。

□记者 崔宏远

12月22日，北京大学社会调查研究中心“专攻
北大”课题组一行来到洛阳，围绕新高考改革背景
下优秀学生的培养、大学招生政策的改革与变化
趋势、洛阳教育发展机遇等话题，与我市教育界人
士进行了座谈。

北京大学副教务长、课题组组长吴宝科教授，
“专攻北大”课题组副组长闫兵义、安天剑等出席座

谈会。市政府副秘书长高丽萍，市教育局党组书
记、局长侯超英，市教育局党组成员、副局长韩经
权，以及来自我市25所高中的校长等参加了座
谈。2009年，北京大学曾与我市签署相关合作协
议。在本次座谈活动中，该课题组就如何与洛阳教
育界开展科研合作、交流，加强对优秀学生的培养，
进行了进一步的沟通。

据了解，2005年3月，北京大学社会调查研究
中心成立了“北大学生中小学阶段素质养成与成

功家庭教育研究”课题项目组（简称“专攻北大”
课题组），课题组以多年积累的案例为基础，对
北大学生的中小学阶段的综合素质养成、家庭
教育与学校教育进行了全面的调查、研究、分析
与总结，在此基础上形成了系列研究成果，引导
家长及时调整教育模式，帮助学生在学习、成长
的过程中明确目标、端正态度、调适心理、改进方
法、增强能力，在竞争中脱颖而出，最终跨进名校
之门。

“专攻北大”课题组来洛传经——

让我们的孩子更优秀

市东升二中校长胡承勇说，学校是一个舞台，作为一校之长，就要竭尽全力——

搭个好台子 让师生唱大戏

□记者 李书平 文/图

说话逻辑清晰，待人真诚厚
道，与胡承勇交谈，感受到的不仅
仅是他的坦诚与热情，他对教育
的理解和执着，更让人心生敬
意。他说：“对学生的教育，说白
了就是成绩、成长、成人、成才、
成功（五成）的教育。成绩重要，
成长比成绩更重要，成才重要，
成人比成才更重要。”

胡承勇坦承，年轻时他曾有过许多
梦想，但从来没想过要当老师。说起原
因，胡承勇说，他从小就看到自己的老
师每天6点钟起床，跟着学生们一起跑
操、早读、晚自习，实在太辛苦了，“虽然
我对老师心怀敬意，但打心眼儿里不愿意
当老师”。

可惜造化弄人。由于志愿没有填好，
虽然他的高考成绩过了重点分数线，但最
终被信阳师范学院录取。1987年毕业后，
他被分配到洛轴三中（现东升三中）当了
一名政治老师。

胡承勇说，他这个人有一个特点，就
是做事爱较真儿，既然命运把自己放在了
老师的位置上，那就一定要干出点儿成
绩来。从此他在洛轴三中一干就是 22
个年头，从一名普通老师，直到学校书记
兼副校长，并先后荣获市优秀教师、市优
秀教育工作者、省骨干教师等多项荣誉。

2009年，由于出色的工作能力和突出
的教学业绩，他被调到东升二中（原洛轴
二中）担任校长。胡承勇说，上任伊始，他
就备感压力，因为东升二中是一所有着光
荣历史和传统美誉的学校，而作为一校之
长，他必须对学校负责。“说实话，这些年
来，我考虑最多的就是如何创新教育理
念，让学校在原有的基础上，上一个新台
阶。”他说。

为此他开始了艰难的探索，并于2010年提出了“五成
教育”构想。他说：“不管是家长还是老师，都希望自己的
孩子（学生）成龙成凤。但不可否认的是，每个孩子都有
差异性，如果面对一个有诗人特质的孩子，你非要把他培
养成一个数学天才，这不但浪费教育资源，还会毁掉孩子的
一生。”

正是出于这样的考虑，他提出的“五成教育”理念，其中
心思想就是对学生进行成绩、成长、成人、成才、成功的教
育。人人都能成功，但成功的标准不同。对于学生而言，横
向对比超越他人是成功，纵向比较超越自我也是成功。多一
把尺子衡量学生，就会多一批成功的学生。

胡承勇说，在全校师生的共同努力下，“五成教育”结出
累累硕果，学校先后培养出多名全市中招状元、西交大少年
班学生，培养了为国争光的体育健儿，更为高一级的学校培
养了大批优秀学子。

曾在今年取得全省体育传统项目学校（中学组）男子乒
乓球比赛冠军的该校初三学生姚文搏说：“如果没有‘五成
教育’的实施，我不可能取得这样的成绩。”姚文搏承认，他
的学习成绩并不理想，但他从小对乒乓球情有独钟，“学校
发现了我的特长，对我进行了重点培养”，他的梦想，就是做
一个像刘国梁一样的世界冠军。

一封写给校长的“急件”

多一把尺子衡量学生，结果很不同

不想当老师，
却在教育上干出了名堂1
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胡承勇


